
ATA DA DÉCIMA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DO 1 

INSTITUTO DE CIÊNCIA POLÍTICA DA UNIVERSIDADE DE BRASÍLIA, 2 
realizada no primeiro dia do mês de julho de dois mil e vinte e dois, através de 3 
videoconferência, sob a coordenação da Professora Danusa Marques, Diretora 4 

do Instituto de Ciência Política. Presentes Docentes/Membros: Adrián Albala, 5 
Carlos Machado, Daniella de Castro Rocha, Danusa Marques, Flávia Biroli, 6 

Frederico Bertholini,  Graziela Dias Teixeira, Marilde Loiola, Pablo Holmes, 7 
Thiago Trindade. Representantes Técnico-Administrativos: Cristiano 8 
Chimpliganond, Gizelle Sousa de Paula. Representantes da Graduação: 9 
(membros da comissão eleitoral do CAPOL) André Gouveia de Queiroz, Maria 10 

Clara Araújo dos Santos e Rafael Gonçalves de Toni. Representantes da Pós-11 

Graduação: Ana Vaz, Bárbara Maia, Igor Lins e Mariana Fonseca. Ausências 12 
Justificadas: Debora Rezende, Denilson Bandeira, Juarez de Souza, Luis 13 
Felipe Miguel, Marisa von Bülow, Paulo Calmon e Rebecca Abers. A Professora 14 
Danusa abriu a reunião. 1. Apreciação da Ata da 10ª Reunião Ordinária do 15 
Conselho do IPOL. A ata foi aprovada. 2. Informes:  2.1 Informes da Direção: 16 

A Professora Danusa informou sobre o Concurso de Professor Efetivo que a 17 
banca avaliadora continua com suas atividades e aguardando orientações da 18 

CPROV para encaminhamento da documentação. Informou também que o 19 
resultado final será homologado por este Conselho, mas, por ser ano eleitoral, a 20 
contratação só poderá realizada em janeiro/2023. Da mesma forma, as 21 

renovações/contratações de professores substitutos que não forem processadas 22 

até a data de hoje (01/07/2022), somente poderão ser feitas em janeiro/2023. A 23 
Direção informou que as infecções por Covid-19 estão impactando o Semestre 24 
1/2022, sendo que aproximadamente 20-25% dos/as docentes já foram 25 
infectados/as nesta onda e precisaram suspender suas aulas, conforme 26 
protocolos estipulados pela Administração Superior. Informou também que a 27 

Instrução Normativa DEG Nº 04/2022 traz orientações sobre a realização de 28 

exercícios domiciliares por parte dos/as estudantes afastados/as das atividades 29 
presenciais ou para os casos de suspensão das aulas devido a casos de 30 
infecção por Covid. A Professora Danusa alertou que, nesses casos, está 31 
proibida por força legal a utilização de aulas remotas em cursos presenciais. A 32 

Direção lembrou a toda a comunidade do IPOL que, entre 24 e 30 de julho, 33 
ocorrerá a 74ª Reunião Anual da SPBC e de 29 de setembro a 02 de outubro 34 
será realizada a Semana Universitária. A recomendação da Administração 35 

Superior é que as atividades letivas sejam suspensas nesses períodos para que 36 
não apenas toda a comunidade universitária, mas também seus familiares e 37 

amigos/as possam participar desses eventos. A Direção reforçou a orientação 38 
para que os/as coordenadores/as de projetos, ao encaminhá-los para análise do 39 
Conselho, incluam no respectivo processo o memorando de apresentação do 40 

projeto para facilitar a elaboração do parecer. Informou também que os pedidos 41 

de colaboração esporádica também precisam ser homologados pelo Conselho. 42 

Assim, os novos pedidos de colaboração serão submetidos ao Conselho e as 43 
colaborações já aprovadas em 2021, terão seus relatórios de atividades 44 
submetidos para aprovação do Conselho. A Professora Danusa informou que o 45 
mandato dos/as representantes do IPOL no Consuni se encerra em 46 
setembro/2022. A eleição dos/as novos/as representantes deve ser realizada em 47 

breve, em data a ser divulgada. A Direção informou também que está estudando 48 

a organização das salas do IPOL para melhoria das condições de trabalho e que 49 
novos computadores chegaram e sua distribuição seguirá a ordem do 50 



levantamento de prioridades. A Professora Danusa informou que a Sala de 51 

Estudos da Graduação já recebeu computadores, mas aguarda instalação de 52 
pontos de rede e de energia elétrica. Informou também que o prazo para envio 53 
de solicitações de gastos para o segundo semestre de 2022 foi até dia 17/06 e 54 

será feita reunião para avaliação dos pedidos para melhor uso dos nossos 55 
recursos financeiros. Lembrou que há previsão de contingenciamento de 56 

aproximadamente 8% dos recursos transferidos do Governo Federal à UnB. Por 57 
fim, a Professora Danusa informou sobre a resposta do DGP aos 58 
questionamentos feitos por este Conselho a respeito da licença para 59 
acompanhamento de cônjuge da Professora Paola Novaes Ramos e, durante a 60 

discussão, propôs ao Conselho fazer outros questionamentos mais 61 

aprofundados ao DGP sobre esse processo, a fim de solucionar pontos que 62 
continuaram confusos, como a definição de deslocamento mobilizada neste 63 
processo. O Conselho concordou com a proposta. A Professora Graziela 64 
enfatizou a orientação dada pela Instrução Normativa DEG Nº 04/2022, na qual 65 
docentes institucionalmente não podem ministrar aulas de forma remota como 66 

forma de compensação das aulas de cursos presenciais suspensas em razão de 67 
infecção por Covid. Nesses casos, deve-se recorrer a estudos domiciliares. A 68 

servidora Gizelle de Paula informou que iniciaram as trocas dos telefones ramais 69 
do IPOL, que serão por VOIP via Teams, e que esses equipamentos precisam 70 
ser conectados diretamente em um ponto de rede, não sendo possível instalar 71 

quando houver hub. O IPOL não possui ponto de rede disponível para todos os 72 

telefones e, por esse motivo, foi solicitado à STI a doação de um equipamento 73 
switch para resolver esse problema. Informou que os problemas de oscilação de 74 
internet na última quinzena se devem a esta mudança de implementação do 75 
VOIP. A técnica Gizelle alertou aos/às discentes de graduação que os móveis 76 
não podem ser retirados da Sala de Estudos da Graduação para uso no corredor, 77 

posto que são patrimoniados. Informou também que foi encaminhada orientação 78 

da Administração Superior para que sejam respeitados os prazos mínimos (30 79 
dias) para solicitações de passagens e diárias. 2.2 Informes da Coordenação 80 
de Extensão:  Não houve. 2.3 Informes da Coordenação de Graduação: Não 81 
houve. 2.4 Informes da Coordenação de Pós-Graduação:  Não houve. 2.5 82 

Informes das Editoras da RBCP:  Não houve. 2.6 Outros informes: A 83 
representante discente de Pós-Graduação Ana Vaz informou que iniciaram a 84 
organização do Seminário Discente e aproveitou para convidar os/as discentes 85 

de graduação a participarem tanto submetendo trabalhos quanto participando da 86 
organização do evento. 3. Homologação dos processos aprovados ad 87 

referendum: Assuntos para deliberação: Homologação do Projeto 88 
"Pesquisas e ações sobre a Mulher na Política pelo Instituto de Ciência 89 
Política da UnB" - Coordenadora: Profa. Flávia Biroli – Processo SEI nº 90 

23106.038599/2022-95 - Parecer: Professor Thiago Trindade. O Professor 91 

Thiago leu seu parecer, favorável à aprovação do projeto. Colocado em votação, 92 

a homologação do projeto foi aprovada por unanimidade. 4. Assuntos para 93 
deliberação: 4.1. Eleição para a Coordenação de Extensão - A Professora 94 
Danusa informou que a proposta da Direção é a recondução do Professor Adrián 95 
Albala ao cargo de Coordenador de Extensão por mais um mandato (biênio 96 
julho/2022-julho/2024). O Professor Adrián expôs seu desejo em permanecer na 97 

Coordenação. Em votação, a proposta foi aprovada por unanimidade. A Direção 98 

agradeceu ao Professor Adrián pela dedicação à Coordenação de Extensão e 99 
parabenizou-o pela recondução. 4.2. Indicação de representantes do IPOL 100 



para os Conselhos, Coordenações e Comissões: CEPE, CAD, CCD, CEX, 101 

CPP e CGP. A proposta da Direção é a recondução do Professor André Borges 102 
como representante titular e a condução da Professora Marilde Loiola como 103 
suplente no Conselho de Ensino Pesquisa e Extensão (CEPE) para o biênio 104 

julho/2022-julho/2024. Colocado em votação, a indicação foi aprovada por 105 
unanimidade. A Direção propôs a recondução dos atuais representantes do IPOL 106 

no Conselho de Administração (CAD), os Professores Pablo Holmes (titular) e 107 
Paulo Afonso (suplente) para mais um mandato (julho/2022-julho/2024). Em 108 
votação, a proposta foi aprovada por unanimidade. Para a Câmara de Extensão 109 
(CEX), a Direção propôs a recondução dos representantes, Professores Adrián 110 

Albala (titular) e Carlos Batista (suplente) para mais um mandato (biênio 111 

julho/2022-julho/2024). Em votação, a proposta foi aprovada por unanimidade. 112 
A Direção propôs a recondução dos atuais representantes do IPOL junto à 113 
Câmara de Gestão de Pessoas (CGP), professores Frederico Bertholini (titular) 114 
e Ricardo Caldas (suplente), para mais um mandato (biênio agosto/2022-115 
agosto/2024). Em votação, a recondução foi aprovada por unanimidade. A 116 

Professora Danusa colocou em votação a homologação da recondução dos 117 
representantes da Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação (CPP), conforme 118 

aprovada na 7a. Reunião do Colegiado de Pós-Graduação, realizada em 119 
01/07/2022, para mais um mandato (biênio julho/2022-julho/2024). Em votação, 120 
a homologação foi aprovada por unanimidade. Os atuais representantes do IPOL 121 

na Câmara de Carreira Docente (CCD) são a Professora Marisa von Bülow 122 

(titular) e o Professor Carlos Cardim (suplente). Em razão de a Professora Marisa 123 
sair em licença para acompanhamento de cônjuge a partir de agosto/2022, o 124 
Professor Carlos Cardim poderia substitui-la somente até setembro/2022, prazo 125 
em que termina seu mandato. Assim, a Direção propõe como novos 126 
representantes o Professor Aninho Irachande (titular) e a Professora Debora 127 

Rezende (suplente), mas que sua eleição seja deliberada na próxima reunião do 128 

Conselho. Posta em votação, esta proposta foi aprovada por unanimidade. 4.3. 129 
Projeto "ObservaDF" - Coordenador: Prof. Lucio Rennó – Processo SEI nº 130 
23106.060792/2022-11 - Parecer: Professor Paulo Calmon. A Professora 131 
Danusa leu o parecer do Professor Paulo Calmon, que analisa o mérito 132 

acadêmico e científico do Projeto e é favorável à sua aprovação. Posto em 133 
deliberação, a Professora Danusa lembrou que, segundo a CAPRO, outros 134 
parâmetros devem ser também analisados, como as atividades do projeto, o 135 

interesse institucional e a previsão de ressarcimento. Ressaltou que, além do 136 
mérito acadêmico e científico, o parecer também aborda as atividades do projeto 137 

e cita o interesse institucional. Com relação à previsão de ressarcimento de 138 
recursos, a professora ressaltou que para o caso do Projeto em análise esse 139 
quesito não se aplica por tratar-se de recursos provenientes de emendas 140 

parlamentares. O Professor Frederico Bertholini deu mais detalhes da equipe 141 

que compõe o projeto e ressaltou a importância do impacto causado na 142 

sociedade pelas pesquisas realizadas pelo projeto. Colocado em votação o 143 
parecer do Professor Paulo Calmon, bem como os aspectos relativos ao 144 
interesse institucional, às atividades do Projeto e de que não há previsão de 145 
recursos indiretos por ser um projeto com recursos de emenda parlamentar, o 146 
Projeto foi aprovado por unanimidade. Finalizados os assuntos da pauta, a 147 

Direção decidiu por encerrada a reunião. 148 


